



福島町トンネルメモリアルパークより 津軽半島を望む
「吉岡工区から掘り出された記念の玄武岩」(手前)と「青函隧道建設記念の碑」(奥)

NO. 124
平成26年11月22日
夕陽会渡島支部
事務局
七飯町・峠下小学校

夕陽会渡島支部の平成二十六年度の運営方針の最初には、「母校開学の精神を確かめ、夕陽会の原点である親睦の輪を深めるとともに教育の振興に寄与する。」と記されています。

この開学の精神である「土地墾闢、人民蓄殖」についてあらためて考えてみました。「墾闢」という熟語は広辞苑では見つからなかつたのですが、「墾」はたがやす・ひらく、「闢(へき・びやく)」は土地をひらく、という意味がありますから「土地墾闢」とは荒れ地を耕し切り拓くということかと思います。また、「蓄殖」は茂り増えること・増えはびることという意味がありました。言葉通りにとらえると「耕地を耕しそここに暮らす人々を増やす。」ということでしょうか。開学当時は、北海道の開拓もまだまだ途上であり、このようなことも必要であったのかも知れません。しかし母校は、教員養成を行う教育大学ですから、「土地墾闢、人民蓄殖」の言葉にはもつともと深い意味が込められていたのではないでしょうか。それは、「ふるさと北海道をより豊かにし、次代を担う人材を育てる。」ということにでもなるでしょうか。



母校開学の精神

夕陽會渡島支部副支部長

老

私たちちは、支部運営方針の通り、あらためて母校開学の精神である「土地墾闢、人民蓄殖」の言葉に込められた意味や願いをとらえ、道南そして北海道の教育の振興に寄与していくために努力していくなければならないと考えます。

「未来に向かつて発展する町で『絆』を強めて」

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair, wearing a dark suit jacket, a white shirt, and a patterned tie. He is looking directly at the camera with a neutral expression.

七飯支会幹事長
(二〇〇八、三月)

小野寺
徹

七飯町は、風光明媚な大沼国定公園を擁し、また自然豊かな横津岳の麓に広がる肥沃な土地と温暖な気候に恵まれ発展してきた歴史ある町です。古くは本道における西洋式農業発祥の地として、また近年は果樹並びに花卉・野菜の栽培が盛んな町として知られています。さらにはこれからは、北海道新幹線の総合車両基地が稼働し、新たな発展が期待されています。

七飯支会は小学校八校（東大沼、軍川、大沼、鈴蘭谷、峠下藤城、七重、大中山）と中学校四校（大沼、鈴蘭谷、七飯、大中山）があり、現職会員は、九十四名、OB会員は二百四名の大所帯となっています。十二の学校がしつかりと連携し、未来を創る子供たちの健全育成のために日々努力しています。またOB会員はそれぞれの立場で地域のために活躍されています

さて、七飯支会の組織体制についてお知らせします。従来支会の事務局は、大沼・七飯・太陽会員である学校から支会長と幹事長を選出してきました。しかし近年では管理職の会員数が減少し、二名そろって会員である学校は少なくなりました。また、前年度限りで鶴野小学校が閉校となつたこともあり、今年度の総会で規約を改正し、新たな地区割りと役員の選出方法を決定しました。



五稜支会幹事長

吉田昌幸

職員室

五稜郭支会（渡島教育局）は、今年度沢田教育支援課長のもと、永長指導主事吉田社会教育指導班主査三名の会員で構成しています。

北海道の子ども達は現在、学力・体力・生活習慣など多くの課題があり、それらの改善に向けて、学校教育・社会教育一丸となり、学校・家庭・地域の連携をより深

「夕陽の絆」を一層強めるために、会員の増加が望まれます。そのためには、小中学校だけでなく、高等学校や養護学校に在職している同窓生、さらには町内在住の教職員以外の同窓生へも入会の働きかけができるべと考えていました。

これらの課題について、私達の同窓の方々が各学校等でご活躍しております、確実に成果が見られており、大変心強く感じているとともに、日々感謝しながら業務をすすめております。

着を原動力に、沢田課長は義務教育、高等学校教育を中心とした学校教育から生涯学習・社会教育まで広く目配り、気配りし、教育局の要として管内教育の充実、振興にフル回転しております。

永長指導主事は、今年度、指導主事として採用となり一年目から専門性を十分生かして特別支援教育の充実を中心に日々奮闘しており、私自身は、六年ぶりに渡島管内にもどり、家庭教育支援事業等をとおし、生涯学習・社会教育の振興に微力ながら従事しています。

渡島管内は、間もなく新幹線の開通が予定されており、新しい時代の幕開けが迫っております。それによつて、経済活動はもとより、生活様式にも少なからず変化が見られることと思ひます。

私達は、それぞれ立場は違いますが、時代の変化にあつても適切に対応できる子ども達の育成や地域の方々が健康で文化的に暮らすことのできるよう同窓の先輩後輩らと協力して渡島の学校教育、社会教育の充実に取り組んで参りたいと思ひますので、今後ともよろしくお願ひします。

夕陽渡島

支会だより

「知内ブランドを心に刻み」

知内支会長
(知内中学校)

樋山 聰

知内町は、特産品の三ラ（北の華）と牡蠣が有名ですが、それ以外にも、マコガレイやホタテ、ヒラメなども有名です。山の幸では、トマトやほうれん草の栽培も盛んです。さらに、林業も盛んで、スギは、児童・生徒用の机の天板として利用され、無垢材を体育馆のフローリングとして利用しています。このように海や山の幸が豊富なのも、大千軒岳を中心とする豊かな森林の栄養分を知内川をはじめとするいくつもの河川が運んでくるからです。でも、知内が誇るナンバーワンは、歌手の北島三郎さんで決まりでしょう。知内にある二三四年に建立された道内最古の神社「雷公神社」の祭典に出席したとき、サブちゃんの弟さんにお会いました。サブちゃんと全く同じ容姿に驚きました。また、夏のサマー・カーニバルには、北島軍団が来町し、祭りを盛り上げてくれます。



知内は、アイヌ語で「チリ・オチ」で「鳥の居るところ」を意味しており、松前藩の主要財源である鷹の产地でした。そんな歴史ある知内町の夕陽会知内支会もただ者ではありません。支会総会は、

昭和九年卒の能代大先輩を始め、幼稚園、小学校、中学校、高校、役場の会員が集い、思い出話に花を咲かせます。今年は本部役員会と日程が重なり、残念ながら橋田会長とお目にかかるままでしたが、高橋支部長が激励に駆けつけてくださり、一段と盛り上がりを見せました。現在会員は幼稚園一名、小学校五名、中学校一〇名、高校三名、役場一名、終身会員五名の合計三五名です。

この三五名のメンバーで、絆を深め支会を盛り上げることを大きな目標とし、会員一人一人が主役である知内支会を目指し、みんなで進んでまいります。

支会だより

「玄関口の町」

森支会長
(駒ヶ岳小学校)

津田英昭

森町は平成十七年に砂原町と合併し、来年で十年となります。昨年は、道央自動車道の大沼公園ICが休校中の赤井川小学校付近に開通しました。国道5号線との交差点は道路幅が6車線となり、北海道新幹線新函館北斗駅からも近く、北海道の観光・流通の要の町としてますます発展が期待されています。なお、森町は古くからも交通の要所がありました。鷺ノ木ストークンサークルは縄文時代の交易が盛んであつたことのしりしてあります。森方歳三・旧幕府軍が志高く鷺ノ木へ上陸し、さらには、室蘭へ直行する噴火湾の定期航路が直行する噴火湾の定期航路でした。

学校教育においては、砂原小学校（旧）が明治六年の開校であり、最も歴史があつたわけ

でしたが、最近の人口減少・合併を前後して学校数も減り、小学校は七校（石谷、姫川、三岱、霞台、沼尻、掛瀬、赤井川）が廃校・休校となりました。現在は小学校七校（森、駒ヶ岳、尾白内、鷺ノ木、石倉、濁川、さわら）、中学校二校（森、砂原）であります。教職員定数は約百三十、私たち夕陽会森支会の現職会員は六十七名ですから、約五十二%が同窓ということになります。さらに、森町内に在住の先輩会員は三十六名で、合計では百名を超える大所帯です。

先の七月には夕陽会本部副会長天野哲征様、本部幹事長奥崎敏之様、夕陽会渡島支部長高橋伸夫様をご来賓としてお迎えし今年度の総会・懇親会を盛大に催すことができました。中には、四十年ぶりに再会できた恩師に深く頭を下げる現職の姿もあり、同窓会の良さをあらためて皆も感じたようです。

本校の校長室には、祝母校創立六十周年記念の鏡が飾られており、毎朝開学の精神も思い出させてくれます。

新会員

だより

「半年を終え」



松前支会
(大島小学校)

皆川 隆一郎

大学を卒業後、オホーツク管
内の小学校で二年間期限付き教
諭として勤務し、今年の四月よ
り松前町立大島小学校で縁があ
り勤務させていただいております。
思い返すとこの半年間、初めて
の体験ばかりで、日々勉強です。
特に、初めてのTTとして過ごす

現在は、学習の場面で「子ども
たちにどのような手立てをしたら
力がつくのだろう。」と考えるこ
とが多く、うまくいかず悪戦苦
闘しています。
そんな中、職場の先生方、地
域・保護者の方々の支えには非
常に感謝しているところです。
まだまだ未熟者ではあります

が、誠心誠意、渡島の子どもた
ちの為、努力してまいります。お
世話になる場面が多々あるかと
思いますが、今後ともご指導ご
鞭撻のほど宜しくお願ひします。

「スタート」



福島支会
(福島中学校)

細川 将吾

平成二十六年度に情報科学専
攻基礎情報分野を卒業し、福島
町立福島中学校に赴任しました。
この福島中学校に勤めることがで
きたのも、夕陽会の諸先輩方の
あたたかいご支援のおかげである
と思っております。四年間お世話
になつた渡島管内で教員人生をス
タートできることに喜びを感じて
おります。

四月から現在までの期間は毎
日が新しいことばかりで、先輩の
先生方や生徒たちから日々、多
くのこと学び続けています。生
徒たちの笑顔や達成感に満ちあ
ふれた顔を見られる事が今一番の
楽しみであり、やりがいがあると
感じております。これからも学ぶ
姿勢を忘れず、自己研鑽してい
きます。

まだまだ未熟な点が多くあり
ますが、「教員として子供たちの
力になれるように励んでまいりま
すので、ようしくお願ひいたします。

「中学校教員としての第一歩」



福島支会
(福島中学校)

高橋慎吾

本年四月より福島町立福島中
学校に赴任いたしました。昨年度
までは高校で教鞭をとつておりまし
たが、かねてより目標としていた中
学校での勤務に日々充実した教員
生活を送らせていただいております。
子どもたちはとても素直で吸収
力のある生徒ばかりです。そのよ
うな子どもたちのあらゆる局面を
成長のチャンスと捉え指導していく
ために、どのようなアプローチをす
るか思考する毎日ですが、この地
に出会えたことへの恩返しとして、
一つでも多くのプラスを生徒たちへ
還元できるよう努力しています。

また、小さな町だからこそ子ど
もたちだけではなく地域の方々と
の交流を深め、少しでも町を活性
化させるお手伝いができればと思
います。

いつ活動しています。
まだまだ未熟ではありますが渡
島の子どもたちのために精一杯努力
していきたいと思います。よろしく
お願い致します。

「御縁」



知内支会
(知内中学校)

小野寺清孝

本年四月に、知内町立知内中
学校に赴任いたしました。学生時
代には、セパタクローという競技を
しており、よく知内町にて合宿を
していました。合宿場の方の優しさ
や、施設の方の協力もあり、充実
した日々を過ごすことができた思
い出があります。その慣れ親しん
だ知内町の教育に携わることがで
き、大変嬉しく思います。

こちらに赴任して七ヶ月が経ち
ましたが、先輩の先生方に様々な
場面で助けていただきながら、日々
勉強しているところです。日常の
忙しさもありますが、何と言つても、
生徒と関わる時間がとても楽しく、
改めて環境に恵まれているなど感
じております。

生徒の「できた」という達成感

を共に感じられる教師を目指し、日々精進して参りますので、今後もご指導をお願いいたします。

「半年が過ぎて」



知内支会
(知内小学校)

小 竹 和 子

今年の四月から、知内町立知内小学校に赴任しました。二校目の小学校勤務となります。以前は、複式の学級担任を務めていました。初めて三十人の学級担任となることに、不安な気持ちもありましたが、それ以上に、たくさんの子ども達とかかわる期待で胸がいっぱいでした。周りの先生方、保護者の方々に教えられ、支えられながら、今までの半年を過ごしてきました。その中で、私が心がけていることは、「子どもの限界を決めない」と言うことです。「これはきっとできなのだろう。」と思い、やらせないのでなくして、どうしたらできるようになるか考え、取り組ませると、子どもの可能性を伸ばすことにつながると思っています。

新卒以来の渡島での勤務となりますが、道南の子どもたちのために、これからも精進してまいりたいと思います。何卒宜しくお願いいたします。

「各地域での教育を経験して」



北斗支会
(大野中学校)

齊 藤 淳 一

「初心を忘れずに」



鹿部支会
(鹿部中学校)

渡 川 奈 美

後志管内小樽市で初任の四年間を勤務させていただき、四月から鹿部町立鹿部中学校に赴任して参りました。渡島で生まれたしました。特にこの六年間は、

渡島半島を東西に横断する形で各地域での教育に触れ、大変貴重な経験をさせて頂きました。檜山では支部事務局業務に従事したことでも良い思い出となっています。各地域には、それぞれに根ざした教育があり、学校課題もまた様々です。しかし、どの地域・学校でも変わらないのは、道南の未来を担う子どもたちが、煌々と目を輝かせながら明日の登校を心待ちにしている姿でした。

新しく学ぶことばかりで、つい初心を忘れてしまいがちです。私を育ててくれた地元の為に、試行錯誤しながらではありますが、全力で頑張っていきます。

四月当初は正直戸惑う事多々ありました。なぜなら、住む土地は違つても生徒達の未来あふれる笑顔は変わらず、純真で素直な生徒達からたくさん元気をも

らい、日々共に勉強しております。まだまだ未熟な私ですが、これから皆様には様々な場面でお世話になることだと思います。ご指導どうぞよろしくお願ひ致します。

「感謝」



鹿部支会
(鹿部中学校)

藤 本 大 介

卒業した後、非常勤講師や期限付き採用での仕事をさせていたときながら、主に渡島管内で仕事をさせていただきました。正式採用として二校目、まだまだ勉強不足だとということを日々痛感しながら、鹿部町で勤務をさせていただいている現在です。

鹿部での生活で、まず感じることは本当に鹿部が「温かい街」であるということです。

明るく素直な生徒たちや、親切な地域の方々に支えられて、鹿部中学校が成り立つてることを日々実感しています。皆さん足を引っぱり迷惑をおかけする自分がいますが、今後もこの鹿部の地で皆様方と一緒に仕事を

させていただだることに、本当に感謝しております。

現状維持で無く、生徒たちの力を少しでも伸ばしていきたいという思いを胸に、微力ながら努力していきたいと思います。どうぞよろしくお願ひいたします。

さる先生方や保護者、地域の皆さんに感謝の日々です。

こちらに来て函館市でご縁があつた方々に再会する機会が多くありました。これからも様々な縁を大切にしながら、職務に励んでまいります。どうぞよろしくお願ひいたします。

「感謝の日々」



森支会

(鷲ノ木小学校)
宮 本 かおり

函館市の小学校に四年間勤務し、今年四月より森町立鷲ノ木小学校へ赴任いたしました。函館校を卒業後、市内の小学校で期限付き教員を長く経験し、三十代になつてから採用試験に挑戦しました。そんなわたしの遠回りな教員としてのスタートを、温かく見守り、教え、導いてくださった夕陽の先輩方には、心より感謝をしております。

現在は三年生の担任をしております。毎日元気いっぱい、笑顔いっぱいの子どもたちと共に学び、充実した毎日を過ごしております。新しい環境で不慣れなことも多い中、私を支えてくだ

笑顔につづまれながら、これからも頑張つていこうと思います。どうぞよろしくお願ひします。

「真摯に向き合う」



八雲支会
(泊川小学校)

大 谷 信 一

（落部小学校）

本年四月に、八雲町立落部小学校に赴任いたしました。

平成元年に檜山管内からスタートし、その後二十一年間にわたり、函館市にお世話になりました。函館市では、吹奏楽や合唱や弦楽器の指導など、自分の専門の音楽に携わることができて、皆様には深く感謝しています。

後半の六年間は音楽の指導から離れていましたが、この度落部小学校に来て、全校合唱の指導を担当することになり、六年ぶりの音楽ということで、また新たにあります。新しい環境で不慣れな気持ちは臨んでいるところです。

子供たちのすばらしい歌声と

して参ります。御指導よろしくお願い致します。

「感謝」



五稜支会
(渡島教育局)

本間 達也

渡島管内の特別支援学校で勤務し、この四月から、渡島教育局へ赴任して参りました。

特別支援学校では、特別支援教育コーディネーターとして、夕陽会渡島支部の管理職や教諭の方々に助けていただきました。

本年四月からは、教育行政に入り、少しでも恩返しができれば、との思いでいますが、半年間、思っては裏腹に、夕陽会の諸先輩に御世話になることばかりです。

今から十二年前、私が、教諭として赴任した頃、夕陽の先輩から、「百人の先輩に見守られている」とい、自信と責任、感謝の気持ちを忘れずに」と御指導賜りました。諸先輩に見守られ、今日の自分がることに感謝し、日々の業務に励んで参ります。まだまだ未熟ではありますが、今後とも御指導のほど、よろしくお願ひいたします。

北斗星高く輝き夕陽が眩しく日本海に沈む地で、教職に精励

さざなみを消え失せました。

終身会員

の声

孫から元気を



昭和三十五年 二類

石垣英俊

退職してすぐに先輩たちに頼まれ、退職校長会と互助会の広報や研修を十三年間手伝うことことができた。この活動が、生活のリズムをつくり、いろんな人のコミュニケーションを楽しみ、文字に接することができ、脳を働かせることができた。

また、趣味としてのパーゴルフや卓球を通して汗を掻いたり、会話をしたりと、健康を維持することに努めることができた。

十月の初め、退職校長会の研修会で、「高齢者の心身の健康」という講演を聴いてきた。日常生活に支障をきたす人が二千二年には、百四十九万人だったのが、現在では四百六十二万人にもなっているという。

特に七十五歳になると十三・六%、八十五歳になると二十五回もいるということを聞き、他人事でないと感じた。

心身の衰え防止は、運動する



昭和三十五年 二類

経田英輔

趣味を生かして

習慣や充実した食生活習慣とのことであった。

最近、保育園に行っている孫の迎えや小学生の孫の授業参観で友達に接し「ほつとしている」ことや「楽しみにしていること」に気付いた。そこで、今の状態を維持するために卓球やパークの目標を立てて、張り切ることにした。ただ体調を崩さないように「ほどほど」にしながら目標を達成して健康を維持し、できるだけ長く孫に関わり、楽しみたいと願っている。

「先生、ぼくを知っていますか。」「おう、知っているとも、かわいがつてやるぞ。がんばろうな。」と言われ、早く筆を持ちたくなった。先生は、毎回、机間巡回され、「ここは、ゆつくり筆を運べ、元気良くなれるんだ。良くできた。」言葉づかい、動作などから、高校時代に戻ったようにがんばったものでした。お陰さまで、何とか条幅半紙に清書することを覚えました。

二、囲碁（ザル碁）

友達に先週敗けた。今日はがんばるぞ。また、彼の計略に巻き込まれる。残念。

でも、終わつた後、丁寧に指導してくれる。有難いものです。年令が増すと以外と声を出して話をするなくなる様で。

早いもので退職して十六年もたつてしまつた。退職したら好きな事が出来ると思いながら：二つの趣味に挑戦しています。

一、書道

好きだった書道は退職と同時に互助会の方へ希望した。

講師先生は高校時代の恩師、M先生であつた。

オルセイ美術展



昭和三十五年 二類

機会があつて、都内六本木の東京新国立美術館を訪れることができた。ガラス素材を豊富に使用したモダンな建築で、ホールも広々とした空間と自然の採光が十分に取り入れられた設計で圧迫感がない。館内では、オルセイ美術展が開催されていて幸運にも鑑賞することができました。場内には

派時代の名作や傑作の数々が展示されている。モネー、ルノワール、ミレーなどの作品を人物や風景、静物をモチーフにまとめて構成されている。それぞれの作品に込められたエネルギーが観る者に伝わってくるような感じがする。その時の興奮が脳裏に残り、残像となつて浮かんでくるから不思議である。このような現象も、本物が持つている良さなのかもしれないと思つてゐる。



昭和三十五年
一類
鈴木 豊

自分の身体と向き合いながら

香川の理解が深まるのがもじれない。会場では、各作品の説明している音声ガイドサービスを利用するのも鑑賞を深める有効な方法であるが、好きになれず利用したことはない。

美術には素人だが、各美術館が誇る作品展があればおつくうがらずに出かけたい気持ちがあるが、好機を逃し続いているのが今の姿である。

が薄いほうである。美術史の知識を少しでも深めていれば、西洋の作品の持っている価値や作者への理解も深まるのかもしれない。会場では、各作品の説明している音声ガイドサービスを利用するのも鑑賞を深める有効

またたく間に十六年。仕事にも就かずのままの年月でした。退屈もせず、忙しい日々を送っている。その理由は病気をしなかつた事。元氣でいれば、やること沢山見つかる。

運動音痴の体育教師がゴルフとスキーに人の三倍。

今回、夕陽渡島への投稿依頼
有り。平凡な日々の私には、特
別な事は書けず「自由な内容」
との連絡に甘えて、思いつくま
まに自分の日々を書いた。
私は現在、通院なし、薬なし
の毎日。七十五才としては自慢
できるかなあと。
「どうして」それは、親から
貰つた身体と、漁師の子だった
から、食は常に原材料のまま、
七十五才を越えると、当然のご
とく、耳は遠くなるし歯も弱く
なる。運動機能は全て弱くなつ
てくる。こんな事を素直に受け
止めよう。

◎会場 ホテル法華クラブ函館

◎会費 (終身会員) 六千五百円

◎申し込み締め切り 一月十四日(水)

◎申し込み方法 同封の葉書にてお申し込みください。

「平成二十六年度 勇退者激励・感謝の会」を次のように開催いたしますので、ご案内申し上げます。

終身会員の皆様へ